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不久前，小铠因“右眼
突然看东西模糊伴眼前遮
挡感20余天”来门诊，检查
发现，他的双眼近视度数仅
350度，左眼矫正视力可达
1.2，但双眼眼轴却增长至
27.14mm（ 右 ）和 27.32
mm（左）（成人>26.5mm即
属异常）。超长的眼轴已悄
然导致眼球后部结构严重
拉伸变薄，其右眼视网膜大

部分呈青灰色隆起，并存在
明确的视网膜裂孔，这是视
网膜脱离的直接指征；左眼
亦发现多处视网膜变性区，
这可能是视网膜脱离的前
兆。

有资料表明，眼轴每
增长 1mm，近视度数增加
250 度左右。小铠 27mm
的眼轴，本质上已是“隐藏
版”的高度近视，眼底退行

性病变早已发生，当视力
无法通过配镜矫正提高时
要尤为警惕。

近视度数“不高”的表
象极具迷惑性！小铠的家
长起初还以为孩子右眼看
不清只是近视度数增加，
所以一直拖到期末考试结
束才带孩子来配镜，没想
到却耽误了孩子宝贵的挽
救视力的机会。

近视350度眼轴超长，少年视力无法矫正
眼科医生疾呼：度数不高≠风险不高，眼轴长度才是核心信息

加装电梯起纷争 业主拒“让路”
事发晋安实达温泉花园小区，因电梯位于“主干道”，有业主表示不满；社区称

将联合街道召开协调会，尽力促成调解

家长都特别关心孩子的眼睛，平时总盯着孩子有
没有近视、度数涨了多少。但是，光看近视度数可不
够。13岁的小铠（化名）就是个例子：他双眼近视度数
只有350度，未达到高度近视的标准，但眼轴却已严重
超长，最终导致眼底病变、视网膜脱离。这说明，眼轴
太长才是伤眼的“隐形杀手”，比度数更该警惕。

防控青少年近视及并发
症，关键在于早监测、早干
预：建议儿童从 3岁起定期
检查，每 6个月必查眼轴长
度！这是评估近视进展速度
和眼底风险的核心、客观指
标，远优于仅凭度数判断。

坚持严格护眼行为，坚
持“30-5”法则（用眼 30 分
钟远眺 5 分钟）：保证每日
累计 2小时以上户外光照；
避免剧烈冲击性运动（如跳
水、蹦极、剧烈对抗篮球），

以防视网膜震荡或脱离。
周边视网膜检查不可缺，

尤其对于眼轴增长过快者，散
瞳后详细检查视网膜周边部是
发现早期裂孔、变性区的关键。

营养与体质调理：尽量
不挑食，适当多摄入菠菜、
甘蓝等深色蔬菜护眼，结合
中医辨证调理或对延缓进
展有协同作用。

最后要特别提醒家长
们，别让“度数不高”迷惑。
前面提到的小铠，若能及早

发现眼轴异常并针对性干
预，出现眼前黑影飘动、闪
光感和视物模糊等症状及
时就诊或可避免视网膜脱
离。因此，定期精准监测眼
轴，结合详尽的眼底检查，
预防病理性近视并发症，早
发现、早控制，方能守住孩
子们的光明未来。视力保
卫战，从读懂眼轴开始！

（本文由福建中医药
大学附属第二人民医院眼
科胡俊撰稿）

小铠遭遇的裂孔源性
视网膜脱离，只是病理性
高度近视（以眼轴过度增
长为特征）引发的严重并
发症之一。这类患者的眼
底极其脆弱，视网膜脱离
及裂孔的风险剧增：拉长
的视网膜变薄、易撕裂，液

体积聚导致脱离，视野出
现遮挡、变形，需紧急手
术。

此外，这类人黄斑区
（最主要的视力感受器）易
出血、萎缩或形成新生血
管，中心视力严重受损；晶
状体混浊（白内障）也可能

提早发生。而且眼轴过长
者，青光眼发病率是普通
人群的 2~3倍。拉长的眼
球可能损伤房水引流系
统，导致眼压升高，不可逆
地损害视神经（即“视力小
偷”青光眼），且发病早期
更隐匿。

少年近视350度，却视网膜脱离

眼轴过长，并发症如影随形

青少年防控眼病，紧盯“眼轴”黄金指标

在该小区物业门口，记
者看到了一份《晋安区既有
住宅增设电梯方案联合审查
意见单》，内容显示“拟建电
梯尺寸为 2m × 2m，连廊
1.9m”，并有区资源规划局、
建设局和房管局的审批认
定。意见单显示，因公示期
间有业主提出异议，经社区
调解未达成一致，进入听证
环节，听证公告期间无人申
请听证，应予通过审查备案。

就此，记者向环南社区
了解情况。社区党委书记
郑芳说，因实达温泉花园 3
号楼 1 梯住有行动不便的
残障人士和老人，该楼栋自
2024年开始便申请安装电

梯，并已获得该楼栋三分之
二以上业主同意。“相关部
门实地勘察后，选址在现有
的绿化带的位置，将绿地上
原有的三棵桂花树移植他
处。”郑芳说，晋安区多部门
于今年 2 月盖章确认电梯
安装流程符合规定，后经再
次审查，确认手续齐全、方
案合规。

“目前，业主们已提出
缩小电梯尺寸、更换安装位
置等多个方案。10日上午，
社区会联合街道，到小区内
再次召开协调会。”郑书记
说，如果调解不成，还是建
议双方业主通过法律途径
解决此事。

社区：将联合街道召开协调会

9日，记者来到位于茶
园路旁的实达温泉花园小
区。一进小区大门，右手边
即是 3号楼，在该楼栋 1梯
的入口处，记者看到一个已
被围挡的电梯基坑，坑内的
电线、水管裸露，底部还有
着一个钢筋结构的框架，但
无施工人员及设备。

3号楼1梯的一位业主
告诉记者，安装电梯一事已

筹划许久，因为楼栋内有残
障人士和老人，行动不便，
如果没有电梯出行会很困
难，“扛着轮椅上楼，这对他
们来说太难了”。

记者注意到，电梯基坑
所处位置，是车辆进出小区
正门的必经之路。“大门一
进来就是 3号楼，如果该楼
栋 1梯装了电梯，剩余几个
梯位也会效仿，大门口就会

堵得水泄不通，影响车辆进
出。”持反对意见的业主李
大爷说。

还有业主对电梯基坑
占用了小区绿化带表示不
满。“已经停工 4天左右。”
业主徐女士说，除了 3号楼
1 梯业主外，小区还有 440
户，已有254户签字反对。

记者走访发现，小区一
共有 7栋、27个梯位，其中

14个梯位安装了电梯。除
了正门外，还有 4 个进出
口，其中两个因其他楼栋安
装电梯无法使用，若 3号楼
前的道路也建上电梯，车辆
就只能到剩余的两个进出
口绕行，但不少业主拒绝绕
行方案。采访中，有业主表
示，如果能换个方向安装电
梯，不占用小区“主干道”，
那他们就同意。

N海都见习记者 郭思琪
记者 毛朝青 文/图

近日，福州晋安区实达
温泉花园3号楼1梯拟加装
电梯，却因该电梯安装的位
置处于车辆进出小区正门的
必经之路，有业主表示影响
车辆进出，目前电梯基坑虽
已挖好，但已停工数日。

对此，环南社区表示，电
梯项目材料齐全，业主们已
提出缩小电梯尺寸、更换安
装位置等多个方案，将于10
日上午在小区内召开协调
会议，若协调不成，建议双
方通过法律程序解决。

业主：担心堵路影响车辆进出

电梯占用了部分小区道路
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